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GROUPE ORNITHOLOGIQUE DU BASSIN GENEVOIS 
 
 

PV de l'assemblée générale du GOBG du 2 avril 2019 

Muséum d’Histoire Naturelle de Genève 
 
C. Pochelon souhaite la bienvenue à l’assemblée et remercie de leur présence Francois Turrian, 
directeur romand de BirdLife Suisse, Sarah Delley, Chargée de projets et d'information Romandie 
de BirdLife Suisse et Gottlieb Dandliker, inspecteur de la faune, représentant du DT-OCAN. La Ville 
de Genève est également remerciée pour la mise à disposition gratuite de la salle. 
 
Approbation de l’ordre du jour 
Deux points sont ajoutés à l’ordre du jour : 

- Intervention de Gottlieb Dandliker, Office cantonal de l’agriculture et de la nature 
- Les activités de BirdLife Suisse par François Turrian 
-  

L’ordre du jour est approuvé. 
 

Approbation du PV de l’assemblée générale du 27.3.2018 
Le procès-verbal de l’assemblée générale 2018 est approuvé à l’unanimité. 
 
Rapport du président 

- 190 membres en 2018 dont 176 ont payé leur cotisation à fin 2018.  

- En 2018, le bureau s’est réuni à 6 reprises et 3 reprises pour le comité au complet. 
Christian Huber continue à 20% pour le travail de fond. 

- Engagement d’un stagiaire pré-HEPIA durant 2 mois. Toutes les colonies d’hirondelle de 
fenêtre mentionnées dans l’atlas des oiseaux nicheurs 1998-2001 ont été contrôlées et 
recensées, tout en cherchant  d’éventuels nouveaux sites de nidification. 

- Les 10 sorties de 2018 ont réuni 63 personnes différentes représentant 120 
participations.  

- Une sortie a eu lieu le 6 octobre 2018 au Défilé de l’Ecluse dans le cadre 
d’Eurobirdwatch, avec la LPO Haute Savoie  

 
Evènements grand public: 

- Fête de la Nature le 25 mai : une excursion au bois de Jussy avec Faune Genève à la 
recherche des pics. Parallèlement avait lieu une sortie à la ferme de la Touvière sur le 
thème "Oiseaux agricoles" suivi d’un brunch 

- Bioblitz le 3 juin,  en collaboration avec Faune Genève, excursions aux Teppes de Verbois 

- Charte des jardins à Collonge-Bellerive, le 10 juin: matinée de présentation de la 
biodiversité dans la commune avec différents partenaires locaux  
 

Autres activités 
- Christian Meisser représente le GOBG à la Commission Consultative de la Diversité 

Biologique (CCDB) et à deux sous-commissions. 

- 2 réunions avec les associations de protection de la nature et le conseiller d’Etat Antonio 
Hodgers 
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- Cédric Pochelon et Bastien Guibert participent aux réunions du site internet Faune 
Genève www.faunegeneve.ch, qui est coordonné avec www.ornitho.ch depuis mars 2016 
et constitué en association depuis 2017.  

- Invité à la commission  cantonale des arbres concernant les RAE (Réseaux Agro-
Environnementaux) 

- Consultation sur l'aménagement de la rade 

- Contact avec Agri-Genève concernant les réseaux agro-environnementaux et l’alouette 
des champs, notamment lors d’une séance tripartitie avec BirdLife Suisse. 

- Journée d’information aux parlementaires organisée par IP Suisse et la Migros, avec 
également la participation d’AgriGenève et de la Station ornithologique suisse 

- Plateforme Nature-Paysage Genève : participation lors de nombreuses séances à 
l'élaboration d'une charte nature, toujours en cours. 

- Membre du groupe «Volontaires nature» le projet débute en février 2017 suite au 
manque de surveillance relevé par les associaitons de protection de la nature sur 
certains site sensibles. Mise en place des volontaires nature pour soulager les gardes de 
l’environnnement dans certaines tâches, 1 personne du GOBG sur les 12 volontaires. Fin 
2018 ce projet s'arrête, les tâches des gardes ne pouvant souvent pas être déléguées,  
surtout étant donné que les volontaires ne sont pas assermentés. 

- Pose et contrôle des 100 nichoirs dans les parcs de la ville (Parcs Bertrand, des Bastions, 
de la Treille, des Granges, des Eaux-Vives,de la Perle du Lac, de Beaulieu et des 
Franchises). 

- Divers conseils liés à l’avifaune et pose de nichoirs chez les privés, suite à de nombreuses 
demandes via notre adresse info@gobg.ch. 

 
 

Communication : 
- GOBG-Informations 

- 4 parutions sur l’année 2018 
- Site internet : 

- 9 news publiées ; 
- les comptes-rendus des sorties et agenda des sorties ; 
- rapports du suivi des espèces. 

- Facebook : 
- 199 abonnés, 29 publications 

- Publication dans des journeaux communaux (2 articles sur les hirondelles dans les 
bulletins locaux) 

- Revue nos Oiseaux : Article sur le retour de l'alouette lulu dans le canton 
 

 
Projets soutenus par le GOBG 

- Soutien avec 3000CHF attribués au suivi de la migration au défilé de l’Ecluse par la LPO 
Haute-Savoie. 

- 3000 €: Soutien à la campagne de terrain pour l’Atlas serbe des oiseaux nicheurs. 
 
 

Suivi d’espèces 
- Pour plus d'informations sur les espèces suivies, se référer aux rapports annuels se 

trouvant sur le site internet gobg.ch, sous la rubrique "projets". 
- Hirondelles de fenêtre et rustique 

Pose de nids artificiels et/ou planchettes au sein de colonies existantes, sur des sites 
anciennement occupés ou dans des granges favorables pour l’hirondelle rustique  
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- Hirondelle de fenêtre: 
Pose de 47 nichoirs sur 5 sites  

- Hirondelle rustique: 
Pose de 8 nichoirs sur 2 sites 

- Hirondelle de rivage : 
Présentation du film des SIG réalisés pour le Grand JD sur la butte de la Passe-de-Peney 
En 2017, 5 trous occupés,  
en 2018, 100 galeries dont 75 occupées un grand succès pour cette deuxième année. 
 
Deux nouvelles espèces vont être suivies :  
 

- Sterne pierregarin 
Le but est refaire nicher cette espèce à la Pointe à la Bise. Afin d’éviter que les 
Goélandsleucophées occupent le radeau, un deuxième radeau à été installé. Des leurres 
(Sterne en résine) et boom box tentent d’attirer les Sternes. Mise en place de rubalises de 
protection, début mai elles seront enlevées afin de permettre aux sternes arrivantes de 
nicher. Merci au Muséum pour les leurres et à l’OCAN pour son soutien. 
Les cormorans utilisent aussi les radeaux pour se reposer. En 2018 le Goéland leucophée 
a quand-même réussi à nicher. 
 

- Moineau friquet 
Action de la dernière chance par la pose de nichoirs triples pour soutenir les petites 
populations restantes de cette espèce autrefois commune. Ces nichoirs sont 
principalement occupés par des mésanges. 3 nichoirs ont été posés en plus à la Plaine de 
l’Aire, on espère pouvoir soutenir cette petite population. 

 
 
Rapport du trésorier 

- Alain Barbalat présente et détaille les comptes.  
L’année 2018 se boucle sur un gain de 20'908 CHF. Les rentrées sont stables, les mandats 
génèrent un flux important aussi. Projets espèces : des montant importants investis. La 
perte avait été générée par la création de nos fonds en 2017.  
La fortune se monte à 150'000.- (50'000 fonds et 100'000.- pour la gestion) 
Présentation des projets par espèces, voir slides.  
Les projets hirondelles deviennent très importants et atteignent un rythme de croisière. 
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Rapport des vérificateurs des comptes 
Jean-Luc Loizeau et Manuel Bueno ont effectué la vérification des comptes et recommandent à 
l’assemblée générale d’accepter les comptes.  
Les comptes sont acceptés à l’unanimité. 
 
Présentation du budget 2019 
Alain Barbalat présente le budget 2019. Pas de grands changements. Il n’est pas prévu de faire 
de bénéfices. Beaucoup de bénévolat génère un bénéfice, qui sera plus petit que l’année passée. 
Le dons à l’association Apalis, qui recense les colonies d’oiseaux nicheurs en Casamance à l’aide 
de drône doit être ajouté au budget 2019. 
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Election comité 
Cédric Pochelon remercie Alain Barbalat pour sa présentation des comptes et propose une 
reconduction du comité dans son ensemble. Le comité est réélu dans à l’unanimité. Les 
vérificateurs des comptes s’engagent également pour l’année 2019. 
 
Projets et perspectives 

- Journée Ramsar : de nombreuses classes sont sensibilisées. 
Nuit de la chouette, avec 100 participants à la Touvière. Repas buffet offerte à la fin par la 
Touvière, le GOBG et le GdJ. 

- Développement de nouveaux projets (Sterne pierregarin et moineau friquet) 
- Tourterelle des bois : trouver des mesures rapides dans une future réserve en Champagne 
- Chancy et Champs-Pointu et la plaine de l’Aire : 3 nouvelles buttes à hirondelles de rivage 

en projet 
- 6 sorties sont prévues ce printemps, d'autres suivront cet automne 
- Fête de la nature : à préciser sous quelle forme nous y participerons. 
- Festival du film vert à Meinier  en avril: petit stand et permanence pour mettre en valeur 

les points importants environnementaux de la commune. 
- Compiler les données et les signalements des comportements inappropriés dans les sites 

naturels et agricoles, prairies, haies, jachères, etc….  
Des panneaux de sensibilisation autour du marais de Sionnet en préparation’ 

- Courrier avec Birdlife aux communes afin de les sensibiliser à la protection des nids d’ 
Hirondelles en général 

- Mobilisation contre la liaison Genève Sud (L1-L2), nous y participerons en tant 
qu'association. 

- 2 plantations de haies basses dans le cadre des RAE, 190 m. de long et 400 arbustes, 180m 
pour le 2ème entre Arve et lac.  

- Plan d’action de la stratégie biodiversité 
- Réflexion sur la convention RPT 2020-2024, inclure d’autres espèces, en pouvant engager 

une personne pour ces projets, (Alouette des champs, martin-pêcheur etc.) 
- Réflexion sur un monitoring des oiseaux nicheurs du canton (l’atlas a déjà 20 ans) 
- Soutien financier  à l’association Apalis, qui recense les colonies d’oiseaux nicheurs en 

Casamance à l’aide de drône (achat d’un drône pour l’assocation). 
 

Gottlieb Dändliker, représentant du DT-OCAN 
G.Dandliker nous transmet les salutations du DT. 
Valider des stratégies sur la législature : 
Stratégie biodiversité :  
Plan d’action : formaliser les contrats entre le service de la biodiversité avec les ONG. Il faut 
soutenir le milieu associatif, au moins eux savent ce qu’ils font. Il y a des conventions avec le 
KARCH, Pro Natura, CCO, le GOBG, le COR (ce dernier se spécialise dans le martinet). Faune Genève 
s’occupe des groupes fauniques « orphelins » d’association experte, pour couvrir toute la 
biodiversité. Le développement durable doit se faire au niveau de tout le territoire, puis mener 
des gestions ciblées dans certains sites. 17% du territoire cantonal devrait être en réserve et 13 % 
en zone tampon autour de ces sites. 
Protection des oiseaux : c’est le travail du GOBG. 
Communication et sensibilisation, c’est primordial, avec le soutien de l’état. 
Le public naturaliste devient de plus en plus photographe. Une enquête sera menée sur ce qui 
change chez les gestionnaires de la nature pour le public qui veut photographier et qui augmente 
sans cesse.  Quelle éthique, valorisation des photos, que peut-on mettre en place pour 
aider/stimuler/ freiner cette tendance. 
Un questionnaire va être mis en ligne en mai, avec un travail de bachelor à la clé. 
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François Turrian, directeur de Birdlife Suisse 
François Turrian présente les différents projets de l’ASPO BirdLife. En 2019 la campagne 
biodiversité  dans les agglomérations prend fin . Il est rappelé l’objectif de pousser en avant les 
infrastructures vertes sur les toits et les façades et de comment éviter les pièges de la faune (filet 
des vignes, vitres, piscines, bovistop). 
François Turrian remercie les membres du GOBG pour leur implication dans la protection des 
oiseaux. 
Remise au goût du jour du label FSC qui n’a pas pris en compte la biodiversité des forêts. 
Elaboration du guide du savoir-vivre en forêt 
Politique agricole : plus de qualité pour la biodiversité, la zone agricole la faune est en déclin. Les 
prestations écologiques sont à soutenir. 
Succès avec les Hirondelle de rivage (127 couples) dans une butte, nouvelle butte à Favargny. 
Protection des nids en période de nidification : à protéger en dehors des périodes de de 
nidification car les nids font parties du biotope des oiseaux. Lettres aux communes : en commun 
avec le GOBG sur l'importance des nids d'hirondelles. 
Action politique : lancement d'une double initiative pour la biodiversité et le paysage. 

1.  Encrer la biodiversité dans la constitution (espace et espèces) 
2.  Paysage : fin des exceptions pour le bâti hors zone à bâtir qui continuent. 
Phase de récolte en cours. Birdlife doit en trouver 20'000, avec les 66'000 membres. 

Référendum LchP 
Chasse : empêcher le déclassement des espèces protégées (cygnes, etc. que veut le Conseil fédéral) 
Le Conseil Fédéral est venu visiter le centre de la Sauge, il est important de garder le contact avec 
les politiques. 
Formation ornithologique niveau 3  débute avec comme thème: " apprendre à faire aimer les 
oiseaux." 
Ouverture de 2 nouveaux centres nature, lac de Pfäffiker et retenue de Klingnau. 
Mission « B » biodiversité avec la RTS. Développer des surfaces favorables à la biodiversité 
(balcon, jardin, etc) 
Développement en Romandie : COSNY et GOBE rejoignent Birdlife (niveau local) et le GOBG est 
membre au niveau cantonal. 
Il faut continuer cette bonne collaboration, il y a actuellement des frémissements au niveau 
politique. 

 
 
Cédric Pochelon remercie Gottlieb Dändliker et François Turrian pour leurs interventions. 
Cédric Pochelon remercie les membres pour leur présence et clos l’assemblée. 

 
 

Partie récréative :  
André Bossus : Un printemps au signal de Bernex 2018 
Son coup de cœur : après quelques années de pose de nichoirs, de revitalisation dans la 
commune de Bernex, des résultats concrets arrivent enfin et sont mesurables: le retour du 
rouge-queue à front blanc.. 
 
La soirée fini par le traditionnel apéritif. 


